

La Voz de Guipúzcoa

Sábado 22 de Marzo de 1924

Diario Republicano

San Sebastián.-Año XL.-Número 14,366

El nuevo Municipio donostiarra

Lo compondrán el actual alcalde, ocho antiguos ediles y veinticuatro nombrados por el gobernador

El socialista, señor Torre, renuncia el cargo que le brindan. - Tres casos de supuesta incompatibilidad

YA HAY LISTA

Por la mañana hubo en los centros oficiales el ajetreo precursor de estas mutaciones relativamente sensacionales. Conferencias en el Gobierno civil. Charlas y revuelo en el Municipio. Corro de periodistas en ambos lugares. Carreras en busca de noticias. Y, además de carreras, sustos sufridos por los ediles descapitados. La primera noticia de que iba a aparecer la "lista grande" nos la dió el alcalde, señor Vega de Seoane. Para comprobarla, y ampliarla, fuimos al Gobierno civil. El señor Arzadún se mostró remiso en facilitarnos los nombres de los nuevos municipios. Según dijo, "los traerá, luego, en el pico un pajarracito". Pero, al fin, prometió entregar la lista a las cinco de la tarde. Y a esa hora nos enteramos de quiénes eran los concejales destituidos y sus sustitutos, y quienes se salvaban de la muerte municipal.

LOS QUE PERMANECEN

Eran los siguientes: el señor Vega de Seoane, y los señores Ucelayeta, Loidi, Errandonea, Pérez Egea, Asuero, Sáenz de Parayuelo, Urte y Gros. Es decir, el alcalde y siete tenientes de alcalde del nuevo Municipio. Todos menos el octavo, don Cornelio Aldazábal, a quien se sustituye. En cambio, queda el señor Gros, que no desempeñaba ninguna vara.

LOS DESTITUIDOS

Aunque el Municipio donostiarra se compone de treinta y tres concejales, por ahora—con arreglo al nuevo Estatuto municipal debe tener cuatro más—, actualmente no lo integran más que veintitres, por diferentes causas: renuncias por edad ó incompatibilidad, las más de ellas.

Han sido, pues, sustituidos, destituidos ó renovados ocho. Los siguientes: don Cornelio Aldazábal, don Lorenzo Arteaga, don Melchor Echeverría, don José Navarro, don José Osés, don Domingo Chueca, don Pablo Barre, don Emilio Javaloyes, don Gumerindo Gárate, don Felipe Urcelay, don Vicente Irigoyen, don Agustín Mendizábal, don Tomás Parrón y don Basilio Afóngora.

Había otros dos ediles, los señores Vázquez y Medina, que, en realidad, no lo eran, porque no llegaron á poseerse de su cargo, ni aparecieron jamás por el Ayuntamiento. Naturalmente, siguen, á partir de hoy, sin ser concejales.

LOS SUSTITUTOS

Son veinticuatro. He aquí sus nombres y apellidos: don Saturnino Valdvielso, don Dionisio Fernández, don Luis Gaytán de Ayala, señor conde de Láriz, don Luciano Abrisque, don Juan José Prado, don Tomás Carasa, don Vicente Ferraz, don Luis Elizalde, don Emilio Díaz de Espada, don Fernando Salazar, don Ramón Machimbarrena, don Ricardo Rezola, don José Egia, don Juan Muñoz, don Emiliano Elizaguirre, don José María Caballero, don Ángel Azketa, don Gregorio Orlózola, don Alfredo Peña, don Cayetano Vivanco, don José María Arbide, don Pedro Mendizábal y don Gástor Torre.

Todos ellos, acompañados por los nueve municipios que restan indemnes de los que integraban el Ayuntamiento, compondrán el nuevo Concejo.

UN MANIFIESTO

Al mismo tiempo que la lista del nuevo municipio, entregó á los periodistas el general gobernador, señor Arzadún, el siguiente manifiesto:

"Al pueblo de San Sebastián

Obedeciendo á mandatos superiores, me toca reformar los actuales Ayuntamientos. Es deber mío hacer constar la buena actuación de los elementos que hoy cesan, por exigirlo así las nuevas orientaciones de la ley reciente.

La elección de concejales no ofrece entre nosotros dificultad, dado el plantel de dignísimos conciudadanos que, por la pureza de nuestras costumbres administrativas, se nos presenta rodeado de admirables condiciones y cualidades.

He procurado elegir en edades distintas; así la juventud aportará el ardor del entusiasmo;

la edad madura la serenidad del buen consejo, An fin de obtener una Corporación apartidista, ha escogido en los diversos sectores; de esta suerte, hallarán eco en la Casa de todos los distintos estados de opinión.

Ninguno de los elegidos ha sido consultado. Só que, vencida la mortificación que á primera hora produce el afrontar graves deberes, el patriotismo de todos sabrá estimar el honor que esta elección representa, en momentos en que San Sebastián se decide á acometer grandes mejoras, y del abismo en su ejecución depende el porvenir del pueblo en que vivimos. Seguro de encontrar la más leal colaboración, á todos doy mis gracias y me ofrezco á todos con cordial simpatía.

Quien esto firma se ha esforzado por acertar, á su vez. Libre de todo prejuicio, sólo ha seguido el fin de formar un Ayuntamiento que conquiste desde el primer instante la plena confianza de sus administrados. Y, desviado de personalismos malsonantes, ha elegido un guía y obedecido á un deseo: el bien de nuestra amada ciudad.

San Sebastián, 21 de marzo de 1924.—El gobernador, Juan Arzadún."

SUSPENSION DE UN VIAJE

Como es lógico, el alcalde, señor Vega de Seoane, se apresuró, así que conoció la suspensión municipal, á suspender el viaje que ayer pensaba realizar á Madrid para tramitar varios asuntos de fundamental interés para nuestra ciudad.

Dijeron también el alcalde que la constitución de la nueva Corporación se verificaría á las diez de la mañana de hoy, con arreglo á la antigua Ley municipal, que todavía subsiste, hasta el día 1^o de abril, en que habrá que dar una nueva estructura al Municipio. Pero hoy se hará todo como antaño: la elección del alcalde presidente y de los tenientes de alcalde.

LA FILIACIÓN DE LOS NUEVOS EDILES

Es un poco difícil establecer clasificaciones políticas en estos tiempos, en que vemos proceder á algunos conservadores como perfectos republicanos, y acogerse al viejo lema carlista-Dios, Patria y rey—á quien siempre afirmó ser liberal de la buena cepa. Pero ¡qué profundizar! Atengámonos á la filiación que se atriñuyen ó se les atribuye á los flamantes ediles.

De entre ellos, podemos afirmar que hay, por lo menos, quienes que pertenezcan á los partidos de derecha—desde el maurismo el integrismo—que simpatizan con ellos, ó tienen, dentro de ellos, afinidades y vinculaciones.

De los diez que restan, se han llamado hasta ahora liberales, afiliados ó no á uno y otro conglomerado, cinco ó seis. Otro—Gástor Torre—es socialista y actual presidente de la Federación local de Sociedades Obreras. (Pero Gástor Torre no aceptaría el puesto que le brinda el general gobernador.)

Los que quedan son indefinidos, y su actuación pública no autoriza á nadie á encasillarlos en ningún partido político.

PREDOMINAN LAS DERECHAS

Predominan, como se ve—y con fuerza abrumadora—, las derechas en el nuevo Concejo. No hemos extraído, en verdad, y no hay en nuestra afirmación reproche ni censura para el general gobernador, que habrá tenido que laborar, necesariamente, con pie forzado, ya que los partidos y los hombres de verdadera izquierda no habían de avisarse á aceptar un nombramiento que no procediese de la única fuente de soberanía popular: el sufragio universal.

El general Arzadún—reconocémoslo—no pudo haber hecho sino lo que ha hecho. Pongamos en su lugar un gobernador del "antiguo régimen", y hubiera procedido no en beneficio de una tendencia, sino de un partido, y aun de un determinado caudillo, lo que no ha realizado el general gobernador.

Pero es conveniente recordar, ante el nuevo Concejo, que siempre, cuando no actuó coercitivamente la presión de los Gobiernos, San Sebastián dió el triunfo en los comicios á liberales y republicanos. No olvidemos, tampoco, las últimas elecciones provinciales, que demostraron de modo indudable la gran fuerza del republicanismo en Donostia. Sin organización, sin propaganda, sin interventores, acudiendo á la elección á última hora, el candidato republicano obtuvo el primer lugar en casi todos los colegios del casco de la población.

Pero, repetimos, nuestras palabras no llevan dentro una lamentación. El gobernador no podía haber llenado los escaños municipales con republicanos. Estos, por su parte, no hubieran tampoco accedido á participar en las tareas de una Corporación no salida del voto popular. SUPUESTAS INCOMPATIBILIDADES.—UNA RENUNCIA

Como esperábamos, el señor Torre ha enviado al general Arzadún la renuncia de su cargo fundándose en un reciente acuerdo de su par-

tido que ordena no aceptar puestos no debidos al sufragio universal.

Sabemos que otro concejal de los electos por el general gobernador presentará su renuncia, razonándola con tres casos de incompatibilidad: el desempeñar la gerencia de una Sociedad que tiene negocios con el Municipio; el contratar ó aspirar á contratar con tal Corporación, y el tener un próximo pariente empleado en ella, incompatibilidad ésta última prevista en el nuevo Estatuto municipal.

En este último caso se halla también otro de los nuevos ediles, aunque ignoramos si piensa alegar ó no esta exención. Y hay, por último, otro señor gerente ó director de una entidad relacionada con el Ayuntamiento.

Es, pues, muy posible que cuatro de los concejales nombrados ayer no lleguen á serlo, si nuestros informes no son equivocados.

QUIEN SERÁ EL NUEVO ALCALDE?

Continuará siéndolo el señor Vega de Seoane. Indudablemente, no. Anteayer celebramos con él una entrevista, que hemos publicado en LA VOZ, y en ella nos manifestó el actual alcalde que renunciaría á su puesto si los compañeros que se le diesen eran, en su mayoría, hombres de derecha.

Claro que falta saber si el nuevo Concejo le reelegirá ó nombrará á algún edil de los que hoy comienzan á serlo, ó reinciden en el cargo. Pero, en uno ó en otro caso, el señor Vega de Seoane declararía el honor de retener en sus manos el bastón de mando.

De ser así, entraríamos de lleno en el reñido de la cabala. Aunque, por fortuna, esta vez será éfimo el tal reñido, ya que hoy mismo quedaría elegido el nuevo corregidor de Donostia.

Bajo el Fasicio

Socialistas, fascistas y carabineros se apedrean y tirotean

(POR TELEFONO)

Paris, 21.

Comunican de Roma que en Palazola se produjo una colisión sangrienta entre fascistas y socialistas.

Los socialistas apedrearon a los candidatos fascistas, siendo ello causa de que la milicia fascista abriese fuego de fusilería contra los socialistas.

Estos últimos no se acobardaron y respondieron con disparos de revólver y de escopeta.

Los "carabinieri" que intervinieron para que cesase la lucha, se vieron obligados a hacer uso de sus armas.

Resultaron numerosos heridos por ambas partes.

Por "El Poeta"

Los periodistas y artistas madrileños solicitan su indulto

(POR TELEFONO)

Madrid, 22.

Gran número de periodistas y escritores, así como muchos artistas madrileños, han elevado al Directorio un respetuoso escrito, solicitando la concesión del indulto de Juan Acher (a) "El Poeta", condenado a muerte por la Audiencia de Barcelona.

Un vasco en París

Pío Baroja pronuncia un discurso en la Sorbona

Y habla de su obra literaria y de la España actual

(POR TELEFONO)

Paris, 21.

El Ilustre catedrático de la Sorbona, Mr. Ernest Martineucho, que es un entusiasta hispanófilo, abrió en su cátedra un curso de conferencias sobre "Las guerras civiles en España", que están a cargo del profesor español don Aurelio Vifias.

El señor Vifias lee la novela de Pío Baroja «Zalacain el aventurero», a modo de ilustración de sus conferencias y para sirva a sus oyentes de documentación y referencia. En vista del éxito de lectura, el profesor Martineucho invitó al gran novelista vasco, que se encuentra en París, a leer una disertación auto-crítica sobre su obra y su tendencia literaria.

Ayer tuvo realización la conferencia de Pío Baroja, quien leyó unas cuartillas definiendo su personalidad y protestó contra la gratuita afirmación que le encasilla entre la llamada "generación del 98", al lado de Maeztu, Valle Inclán y Benavente. Afirmó que tal generación no existe, ya que los escritores a quienes se incluye en ella carecen entre sí de todo nexo ideológico y pertenecen a las más diversas escuelas filosóficas, científicas y literarias.

Pío Baroja habló también sobre el momento actual de España y sobre sus hombres y sus cosas, haciendo gala de su humorismo, que se exteriorizó en frases de ingeniosa sátira.

Los oyentes, que eran muy numerosos y aplaudieron con todo entusiasmo la conferencia de Pío Baroja. Finalmente, M. Ernest Martineucho hizo un alto elogio de Pío Baroja y de su obra literaria, y ensalzó también a otras relevantes figuras de la España intelectual, entre ellas la de don Miguel de Unamuno.

HERNIA

Si vuestra hernia va aumentando poco a poco y se desliza por debajo de la peitora en el momento de toser, estornudar, o hacer algún esfuerzo, el aparato que llevais os hace daño, la pelota enorme aplasta la hernia, la hace aumentar y facilita la estrangulación. Para evitar todos estos inconvenientes y volver a ser un hombre normal, fuerte como si jamás hubiese tenido hernia, basta solo adoptar el vendaje.

CONVENTIVO del Doctor BARRERE
de París.

Con este maravilloso aparato, enteramente clásico, verdadero Vendaje Guante, los anillos heniarios quedan completamente obturados y las hernias por voluminosas, que sean quedan radicalmente suprimidas en el adulto, y CURADAS en los niños y jóvenes.

En interés de vuestra salud no espereis más y visitad al eminente especialista de París, que recibirá personalmente en:

SAN SEBASTIAN, Clínica del Dr. Vidaur, Avenida de la Libertad 32, los días miércoles 26 y jueves 27 de marzo.

TELEFONOS DE LA VOZ

Administración y Talleres 0-24.
Dirección y Redacción 9-59.

LAS MEJORES MARCAS DEL MUNDO

de Automóviles de turismo, Camiones y Omnibus, Neumáticos, Motos y Ciclos, Accesorios, etc., estarán expuestos en la

III EXPOSICION INTERNACIONAL DEL AUTOMOVIL

declarada "Oficial" por el Gobierno de S. M., que se verificará en Barcelona en los días 2 á 14 de Abril de 1924, en el Palacio de Arte Moderno (Parque de Montjuich)

Organizada por la Confederación de Cámaras Sindicales Españolas del Automovilismo y Ciclismo.

